

なくそう！官製ワーキングプア集会、北海道で開催される

川村雅則（北海学園大学教員）

2016年2月20日、北海学園大学で、「なくそう！官製ワーキングプア北海道集会」が開催された。集会参加者数はおよそ200人である。

集会は2部構成で、第1部「現場からの報告」では、国や自治体で働く臨時・非常勤職員の実態、自治体が発注する仕事（公共工事、委託事業、指定管理者）で働く人たちの実態がそれぞれ報告され、続く第2部「ディスカッション」では、第1部の報告をうけて、この官製ワーキングプア問題の問題性を掘り下げ、かつ、問題解決に向けた運動を展望した。第2部には、当研究会の代表である白石孝さん、理事である上林陽治さんに登壇いただき、示唆に富む様々な経験や研究成果で議論をけん引していただいた。

集会開催の成果の第一は、以下のとおり、運動や政策の出発点である現場からの訴え、言い換えるべく、解決が求められている現状をみなで共有できたことである。

- ・何十年働いても昇給はなく、働く意欲は低下。パート労働法も労働契約法も適用除外とされ、法の狭間にいる私達を守ってくれる法律はない。（自治体非常勤職員）

- ・医療系で、しかも公務員となると、収入が多いと思われる方が多数でしょう。でも年収は200万円に届きません。夏・冬のボーナスはありません。住居手当は数年前に廃止。雪が多く降る地域にも関わらず、寒冷地手当もありません。（自治体非常勤職員）

- ・求職者の方々は、いつも丁寧に相談に乗ってくれる相談員がまさか非常勤職員とは思っていないのでは。プライドを持って仕事を続けています。でも3年という一定の期間後には公開公募に出されます。（ハローワーク非常勤職員）

- ・市の現業職員と何ら変わらない仕事をしている。でも市からの委託料が年々下がるなかで、先が見えない状況が何年も続いている。いくら頑張っても超えられない壁がある。それが委託料の引き下げ問題です。（委託清掃・家庭ごみ収集労働者）

- ・フルタイムで働いて月の手取額が15万円に届かない。雇用や生活に不安のある職場で働く職員が、子どもや若者たちの人生に光を与え、希望をもって生きていくことを説くなど、皮肉以外の何物でもない。（指定管理制度が導入された児童館で働く職員）

- ・働き始めて12年になるが、ずっと最低賃金。フルタイムで作業責任者という立場だが、ボーナスや諸手当はもらえない。当初は有給休暇ももらえなかった。今は取得できるものの、4月に会社が変わると勤続はゼロからになるので10月までは取得できない。（施設清掃労働者）

第二は、これまでの共同にさらに輪をかけた多くの団体——具体的には、反貧困ネット北海道／特定非営利活動法人建設政策研究所／公益社団法人北海道地方自治研究所／日本労働弁護団北海道ブロック／非正規労働者の権利実現全国会議・札幌集会実行委員会／連合北海道札幌地区連合会／全建総連北海道建設労働組合連合会／全建総連札幌建設労働組合／札幌地区労働組合総連合／自治労北海道臨時・非常勤等職員連絡会議／自治労北海道公共サービス民間労働組合協議会／NPO法人労働相談・労働組合づくりセンター——で実行委員会が結成され、本集会が実現されたことである。

じつは、本集会の開催を構想した際、さて東京や大阪のような共同を実現できるだろうかという心配がないわけではなかった。だがそれは、

全くの杞憂に過ぎなかった。札幌市の公契約運動で築かれた関係者の共同は強靭であり、かつ、より多くの人びとに待ち望まれているものでもあった。

さて、公契約条例・運動はわかりづらい、市民になかなか浸透していないか、という話を聞く。あるいは、公務員の世界にも（民間以上の）「非正規」問題が存在することがまだまだ知られていない、とも。それはしかしながら、当事者の働くリアルや思いを私たちがつかみきれていないことの反映にほかならない。運動に参加する一人として、そのことを自覚したい。

「札幌市で公契約条例ができるのをすごく楽しみにしていました、制定はもうダメなんでしょうか？」当事者から集会当日に投げかけられたこの問い合わせを受けとめ、取り組みを進めていく。

記録の発行にあたって

なくそう！官製ワーキングプア北海道集会の「記録」を作成した。内容は、集会第1部の「現場からの報告」を中心で、小文にも書いたが、国や自治体の臨時・非常勤職員の実態と公共民

間労働者の実態のそれぞれに加えて、補助金事業として行われている学童保育現場からの報告と、札幌市に隣接する自治体（石狩市）の議員が取り組んだ非常勤職員問題が掲載されている。

「記録」はウェブサイト

(<http://www.econ.hokkai-s-u.ac.jp>)

./masanori/index)

で公開しているので、ご活用いただきたい。

「記録」の内容

官製ワーキングプア問題総論／自治体で働く臨時・非常勤職員問題の総論と現場からの報告／帯広市の嘱託職員の任用実態／労働行政・ハローワークで働く非常勤職員の任用実態と労働組合の取り組み／委託清掃（家庭ごみ収集）事業で働く労働者の実態／指定管理者制度が導入された職場からの実態報告／区役所で働く清掃労働者の実態／公契約条例で「生活できる賃金」の確保を目指す建設労働組合の取り組み／放課後児童支援員（学童保育指導員）の雇用／石狩市非正規職員の待遇とその改善取り組み

『北海道新聞（札幌版）』創刊2016年3月21日付



官製ワーキングプアを生み出す構造などについて考えた集会

札幌で集会 待遇改善訴え

官製の「働く貧困層」知つて

年収200万円未満／長く働いても昇給なし

福岡市立病院で腫瘍科医として働く鷹忠美さんは、「最も働いても昇給がない。1年の更新で不安定な雇用形態になってしまっており、職場の仲間は不満、不安を抱えている」と述べた。

実行委員会で北海学園大学経済学部の川村雅則教授は、東京や大阪、沖縄でも面倒ワーキングプアに関する同様の集会が開かれたことを紹介。「貧困層を生み出す構造や実態を把握し、問題解決に向けて法制度の改善を求めるなど取り組みを進めていく」と語り掛けた。